

El error del liberalismo y sus varias formas

(Colaboración y traducción especial para Nueva Era)

XII

ARTICULO SEGUNDO

Las varias formas del liberalismo en materia de religión

Las formas principales del liberalismo en materia de religión son tres, el liberalismo *absoluto*, el liberalismo *moderado* y otra clase de liberalismo que difícilmente puede recibir algún nombre, pues como está lleno de incoherencias se escapa a toda definición y es el de aquellos que se llaman *católicos liberales*. Estas tres clases de liberalismo tienden en general común a la emancipación del orden civil del religioso y por consiguiente del Estado con respecto a la Iglesia. La primera clase intenta esta emancipación por medio de la dominación omnimoda del Estado sobre la Iglesia. La segunda por medio de una independencia completa, tanto del Estado con respecto a la Iglesia como de la Iglesia con respecto al Estado. La tercera defiende y promueve esta mutua separación e independencia, no como una verdad de derecho, sino como el modo que en la práctica ofrece el mejor resultado para vivir.

Trataremos ordenadamente sobre el juicio que debemos formarnos sobre cada una de estas clases de liberalismo y cuáles son sus propiedades y distintivos.

Tesis Ia.

El liberalismo absoluto se reduce al materialismo y ateísmo

Sobre esta forma de liberalismo hablamos en el artículo anterior. Concibe al Estado como la potencia más alta a que se puede elevar la humanidad en su progreso social. Es el Estado que no sólo no tiene nada sobre sí, sino que no tiene nada que le sea igual o que no esté sujeto a él. Es la potestad suma y universal a la cual nada puede resistir y a quien todo debe obedecer. El es la norma por excelencia, el regulador de todas las relaciones entre los hombres; es el poder ante el cual no hay derecho individual o doméstico q' sea inviolable y mucho menos derecho sagrado de que se pueda gloriarse otra sociedad, pues todos los derechos se derivan del mismo Estado en virtud de la voluntad social, manifestada primeramente por la opinión pública y convertida después en ley por los mandatarios del pueblo en los parlamentos. Y como la voluntad social es esencialmente progresiva, se sigue que ninguna ley, ninguna institución goza de inmutabilidad sino que todo está sujeto al *progreso indefinido*. Sin embargo, la ley del Estado en tanto que sea y permanezca como tal, representa la regla suprema de la vida humana.

Esta teoría, como cualquiera lo puede ver, es la que más o menos

rige las constituciones modernas de Europa, fundadas en la declaración *de los derechos del hombre* y en los cuales la Iglesia no sólo pierde toda preminencia sobre el Estado, sino también hasta su razón de sociedad perfecta e independiente. A lo sumo podrá continuar como una simple reunión o como cualquier otra asociación que recibe del Estado su existencia. Y así como el Estado por su propio beneplácito en cuanto lo juzga conveniente, le concede que goce de la vida pública, del mismo modo determina cuáles son los límites en que puede ejercer los derechos concedidos, reservándose siempre para sí el alto dominio de todo. De aquí resulta finalmente que la condición de la Iglesia en nuestros tiempos es bajo cierto respeto peor q' en tiempo de los Emperadores paganos, cuando al cesar la fuerza de las crueles persecuciones la dejaban respirar por algún tiempo.

Ahora podemos ver fácilmente qué es lo que debemos pensar sobre la índole intrínseca de esta teoría. Ante todo contiene la negación implícita de la espiritualidad del alma y su inmortalidad, pues ¿qué razón tiene para concebir al Estado como una potestad suprema sino es porque limita los destinos del hombre al curso únicamente de la vida orgánica y material? En verdad, cualquiera que admita que en esta tierra no se completa el destino del hombre y q' después de la vida presente le falte otra vida inmortal, inmediatamente, quiera o no, se ve obligado a admitir que la sociedad suprema no puede ser sino la sociedad religiosa q' conduce y mueve al hombre hacia su bien sumo e impedeceder. Es imposible pensar que el fin que prosigue el Estado de la prosperidad temporal, sea el bien a que deben de ceder y subordinarse todos los demás, si no piensa al mismo tiempo que al hombre sacado de la pura materia se debe de convertir totalmente otra vez en materia. Luego el liberalismo absoluto es lo mismo que el materialismo.

En realidad el error radical y del cual nacen todos los demás, es la negación de Dios, pues si suponen que Dios no existe, o lo que es lo mismo que no es distinto del mundo, se comprende sin dificultad que el hombre existe como una altísima potencia del universo; es decir el hombre que se ha desarrollado por la asociación, que ha evolucionado en la multitud y se ha puesto en la cumbre de la comunidad civil. En este hombre se encuentra el último límite de perfección a que puede llegar la materia improducta. Por consiguiente él es dueño absoluto

de sí mismo, él mismo establece para sí y para sus súbditos las normas sobre aquello que le plazca llamar bueno o malo, justo o injusto. Pero en verdad no se puede pensar en un absurdo mayor, una vez que se ha conocido a Dios personal, Creador del cielo y de la tierra, inefablemente superior a todas las cosas que existen o que se pueden pensar. Entonces en aquel Dios vivo y verdadero, por una necesidad ineludible, se reconoce al sumo Señor y legislador del universo y ante el cual es necesario que se doblegue el hombre, la sociedad

y todos los que en ella gobiernan. Entonces se recibirán como reglas supremas de las acciones humanas en el orden privado como en el público los principios inmutables de moral impresos por Dios en nuestros corazones y no la opinión pública y la voluntad del progreso. Entonces finalmente las autoridades más altas no se fundarán en otro derecho para gobernar que en el derecho subordinado, a fin de que rigan a los pueblos según la voluntad de aquel Señor a quien ellas en primer lugar deben de estar sometidas.

(Continuará)

Notas de Nicaragua

El asunto petrolero. Don Alberto Vargas Calvo llegó ya. Renuncia de un Ministerio

Un telegrama recibido hoy nos trae la siguiente información de Nicaragua.

El asunto petrolero sigue discutiéndose con gran calor. La mayoría de la Cámara y el pueblo todo piensa que no es tiempo de enajenar las riquezas nacionales. Para muestra basta y sobra con México que tiene ahora al frente este mismo problema, el de la explotación del petróleo, que después de varios años de efectuada no reporta utilidad alguna al país.

Don Alberto Vargas Calvo ha llegado a trabajar con Mr. Velentini y don Leonidas Briceño a fin de llegar a obtener el contrato pe-

trolero que le ha costado más que el de Panamá y Costa Rica.

El Ministro Herdocia renunció su alto puesto, tanto por motivos de salud, como por la situación económica del país. "No quiero devengar un sueldo—ha dicho—en estos momentos en que el Gobierno necesita suprimir gastos". La actitud no puede ser más simpática.

Aniversario desconsolador.—As tituló un editorial «El Diario Nicaraguense» el 22 de junio último, primer aniversario de la Ratificación del Tratado del Canal, conocido por «Convención Bryan Chamorro». Todo porque no se ha cumplido el artículo III que habla del pago de los tres millones de pesos oro que a esta hora no ha recibido Nicaragua.

CABLEGRAMAS

PEKIN, 10.—El ejército del Gral. Taaokun encuéntrase a pocas millas distantes de Chanhikwina, pocas millas al sureste de este se oyen las descargas de la artillería. Otras vez se arrojaron bombas sobre el palacio de Fo Han llegado refuerzos, se ha hecho un arreglo por el cual se permite el tránsito de los trenes que transportan la tropa entre Pekin y Tientsin siempre sujetos al registro. Se ha ofrecido cien mil dólares por Changsun muerto o vivo. Informase que ignorase el paradero de Changsun. Por este motivo se urge al emperador de tomar el mando personal de la tropa.

BERNA, 10.—El Gobierno ha descubierto que gran cantidad de subsistencias que se producen en el país no llegan a los mercados, por cuyo motivo se ha acordado organizar un departamento para descubrir y encausar a los delincuentes. En la semana pasada se dirigieron a Viena sus miembros influyentes del partido del centro donde celebraron conferencias con miembros de la aristocracia. Tan luego se regresaron los amigos de Erzeberger comenzaron fuerte oposición a Bethamann, simultáneamente diarios liberales alemanes del medio día y en particular el «Munichener neuerte nachrichten» abandonaron el

pangermanismo y comenzaron a pedir reformas democráticas.

COPENHAGUE, 10.—De acuerdo con la política de extender la influencia sobre la prensa, los intereses Krupp compraron el diario radical *Westerzetting* para convertirlo en periódico como el «Lokal-Anzerge» que es pan-germanistas y anexistas. Se informa que es su intención de comprar otros periódicos liberales y radicales prominentes.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metro cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE

San José, junio 25 de 1917.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

BURUNDULINADAS

LA LEY PST!

Dos históricos, el uno civilista, y republicano el otro, presentaron ayer a la Cámara de Diputados, un proyecto de Ley que, ayer mismo pasó en primer debate, aunque a la verdad, no alcanzó debate alguno.

Trata de las penas que deben imponerse a aquellos que infrinjan ciertos artículos del Reglamento de Policía, y tiende a cortar dos abusos que han echado raíces en la tierra, o, para mejor definirlos, se han convertido en verdaderas fuentes petroleras cuyo aceite rebalsa constantemente.

Son ellos la especulación de los abastos y del cambio, y la propagación de noticias falsas que dañan la buena marcha administrativa. En dos palabras; se trata de reprimir los abusos de la lengua!

Si nuestra misión periodística tuviera por fin el análisis serio y reposado de las cuestiones sociales, quizá aplaudiríamos de corazón a los señores Representantes, padres del Proyecto; «quien corta los abusos de la lengua contribuye al bien social», como digo yo, copiándolo de la imaginación o de alguna otra obra.

Desgraciadamente, la misión de Burundulín en el periodismo, es muy otra que la del sociólogo, la del médico, la del cirujano o la del dentista. A Burundulín le está prohibido por la Redacción en Jefe de la "Nueva Era", sacar muelas,

operar apéndicis, recetar ipecacua na o componer la Sociedad. Como el Torcuato del Catedrático de Anatomía, tiene por misión *buscar la nota simpática en medio de los vaivenes de la vida.*

Burundulín tiene, pues, la obligación de reír y de contar sus risas. Ríe con el cielo espéndido, y ríe si llueve; ríe si la Luna alumbra, y ríe a oscuras; ríe a los acordes de la Banda Nacional, y ríe si truena; ríe en fin, en la tempestad y en la bonanza, y aún cuando el cielo de su alma se rompa en lluvia de lágrimas, como Garrik sigue riendo!...

Por tales razones ha espulga'o la Ley que se discute, buscándole *la nota simpática* en medio de su seriedad, y cree haberla encontrado: LA LEY EN DISCUSION IMPONE SILENCIO; A LOS MALOS, CON JUSTISIMA RAZON, POR SU AFAN DE LANZAR NOTICIAS FALSAS; A LOS BUENOS, POR TONTOS, QUE LAS ESCUCHAN; Y A LOS REGULARES, POR BRUTOS, QUE LAS REPITEN.

En consecuencia, la Ley de los Sres. Representantes Velázquez y Gutiérrez es una ley que va directamente contra los abusos de la lengua, de donde se infiere, que bien puede llamarse

LA LEY PST!

BURUNDULIN

La fiesta patronal de San Pedro de Montes de Oca

Ya están al terminar los trabajos que se están haciendo en el templo y que han estado bajo la dirección del activo cura de ese lugar señor Boladeras. El 29 del corriente será la fiesta patronal, que se trasfirió esperando la conclusión de los trabajos.

Ausencia del Cónsul Británico

Durante la ausencia del Cónsul titular de la Gran Bretaña, señor don Federico Nutter Cox, se ha hecho cargo del Consulado don Frank N. Cox.

Exposición Nacional de Artes, Oficios

Se ha nombrado la Junta Directiva que ha de entender en todo lo relativo a la Exposición Nacional de Artes, Oficios e Industrias, que se ha de verificar el 15 de setiembre próximo.

La forman: Don Anastasio Alfaro, don Rafael Alvarado González, don Enrique Ortiz, don Fidel Tristán y don Enrique Cappella.

DE GRECIA

En las primeras de la mañana de ayer en esta ciudad, el señor Jefe Político don Gerardo Mata le de comiso a Tobías Quirós una moneda de oro americana que portaba, de cinco collars, por habérsele encontrado en su casa un molde de bronce en el que chorreando algún metal fundido se obtendría una moneda igual en forma a la decimada.

Pocos minutos antes habían sido detenidos por la policía, dos individuos que dicen, es uno colombiano y cubano el otro, quienes pocos días antes se habían alojado en casa de Tobías Quirós.

Como la autoridad se mostró no satisfecha con lo que hasta ese momento había ejecutado, obligó a Quirós a entregar todo lo que fuera de propiedad de sus huéspedes. Este así lo hizo y concluyó por acusarlos de falsificadores de moneda.

Por último Quirós y los dos extranjeros serán trasladados hoy a la capital para que los juzgue aquella autoridad que en estos asuntos conoce mejor.

CORRESPONSAL.

Julio 10 de 1917.

DE HEREDIA

Sentencia - El señor Agente de Policía ha fallado en la causa por riña entre los señores Juan M. Segreda y Rubén González, condenando a Segreda a pagar la multa de veinte colones y a devolver a González el arma recogida por aquél y que se le cayó a éste de la faltriguera. El sentenciador se fundó en las probanzas que abundaron en favor de González.

Las filas.—Estas reuniones dominicales de individuos para instruirlos en la milicia, no les encontramos la punta mientras no pasen de ser lo que hasta la fecha son: reu-

nirse, pasar lista, y... a casa; y el que por algún motivo no pudo asistir, que espere el cabo por la noche, a quien hay que—y esto es lo principal—darle el *cuatro*, y después... a guardar arresto hasta por allí de las tres de la madrugada, como le ha sucedido a don Manuel de J. Salas, cumplido y honrado Proveedor Municipal.

Nueva Municipalidad.—Esta tomó posesión e inauguró sus sesiones el domingo último,

La primera disposición que dictó y que ha sido mirada con general beneplácito, fué la de mantener el tren de empleados que tenía nombrados la saliente. No otra cosa debía de esperarse de la mayoría de los ediles, quienes católicos, en ellos no podía haber la rastro de venganza política, máxime tratándose de empleados cumplidos, horados y laboriosos.

Ayuntamiento saliente.—Para este cuerpo van nuestros votos de agradecimiento, pues hablando con justicia, mucho bien y mucha labor hicieron por la comunidad. Por ello nos es muy chocante los gratuitos ataques del Corresponsal del desacreditado diario amarillo, contra los ex-ediles doctor don Crisanto Badilla y el Maestro de Obras D. Pablo Lépiz, quienes, así como sus compañeros, al servir un puesto *ad-honorem* sacrificaron sus intereses personales. La ingratitud, señor Corresponsal de marras, es una flor maldita por Dios y por los hombres.

Solemnidad—Ha circulado el programa de los solemnes actos festivos con que este año se celebrará el día de Nuestra Señora del Carmen. La novena ha principiado y en los rosarios hay pláticas bastante instructivas para la vida espiritual.

Restablecida.—Con sumo agrado consignamos el restablecimiento que de su delicada dolencia ha obtenido la caritativa y cristiana señora D. Esmeralda v. de Morales.

ATALAYA

Sociales y personales

—Sigue mejor de su enfermedad la estimable señora doña María A. Tristán de Gil.

—Don Santiago Chamberlain continúa muy delicado de salud.

—Al joven don Luis Escalante Sáenz se le practicará mañana una delicada operación.

—Para Heredia partió la señorita Eva González Solera.

—Se encuentra enfermo don Arturo Ortiz, vecino de Guadalupe.

—Entre nosotros se encuentra don Tobías Blanco, procedente de Río Frío.

—Regresó de Alajuela el doctor Berrocal.

—Encuétrase en esta capital, procedente de Puntarenas, doña Rosalina de Cham Lú.

—De Heredia estuvo hoy en esta capital doña Isabel Castro v. de Barquero.

—Ha continuado mejor de salud don Froilán Cartín.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencia.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

Fiesta en la "Escuela Juan Rudín"

San José, 10 de julio de 1917.
Sr. Director de «Nueva Era»,
P.

El Personal Docente de esta escuela, tiene el gusto de invitar a Ud. a una sencilla fiesta, que, como clausura de las tareas semestrales, se verificará en el salón de actos de este plantel, a las 12 m. del 14 del mes en curso.

De Ud. muy att^o s. s.,

A. DEL BANCO
Director

Programa de la fiesta con la terminará sus tareas semestrales la Escuela "Juan Rudín".

1º—Sinfonía por la orquesta del Liceo.

2º—«El vendedor de periódicos». (Recitación por un alumno de 2º grado).

3º—Piano, por la señorita Rudín.

4º—«La carta para Dios» (Diálogo entre alumnos de 2º y 5º grados)

5º—«Amor de madre» (Canto) 4º y 5º. grados.

6º—«La vejez». Recitación por un alumno de 3er. grado.

7º—Música. Orquesta del Liceo.

8º—«Mi bigote» (Monólogo) alumno 4º grado.

9º—«Las vacaciones». (Canto). Toda la escuela.

10º—«Viejecitas que lloran». (Recitación) alumno de 5º grado.

11º—Piano por las señoritas Caballero.

12º—«El cuento del abuelo» (comedia) alumnos 4º, 2º y 1º «Himno Nacional».

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

Entre nosotros

Después de cuatro meses de trabajar en la zona petrolera de Limón, se encuentra entre nosotros el joven Ingeniero Dn. Francisco Quijano Rojas, a quien saludamos muy atentamente.

El Sr. Quijano regresará la semana entrante a ocupar su puesto, en el cual ha sabido distinguirse.

El día deportivo

Los jugadores que tomarán parte en el match del domingo. Algunos datos

Han quedado definidas las listas de los jugadores que tomarán parte en el match del domingo que tanto entusiasmo ha despertado como hemos dicho en las ediciones anteriores. Publicamos las dos listas con algunos comentarios de cada jugador.

"Team de La Libertad"

Goal.—Victor Manuel Ruiz. Es uno de los mejores *goals* del país; de origen herediano, muy conocido en los círculos deportivos.

Backs.—Egon Holst. Jugará como Capitán en vez de Eduardo Garnier. Su principal condición es la fuerza. Le falta la calma para alentar a los jugadores que distingué a Garnier. La supresión de Garnier se ha sentido mucho y hace dudar del triunfo de «La Libertad».

Carlos Palacios, como el anterior se distingue por su fuerza.

Halfs.—Carlos Oreamuno: joven principiante que promete mucho.

Miguel Jiménez, joven modesto que marca muy bien, muy tenaz en el juego.

Eladio Rosabal—Jugador herediano, de los mejores halfs.

Forwards.—Claudio y Gilberto Arguedas. Dos hermanos heredianos que se combinan muy bien.

Francisco Aguilar.—Muy veloz y oportuno.

Rafael Artavia.—Veloz un buen extremo.

Juan Fonseca.—Es también buen jugador.

Teams de la Sociedad Gimnástica

Goal.—José Carballo, un goal regular y viejo.

Backs.—Joaquín Lizano. Jugará como capitán; es un jugador muy bueno y que organiza muy bien el plan de ataque y defensa.

Abejardo Bidechi.—Jugador nuevo, fuerte y hábil.

Halfs.—Ricardo Bermúdez.—Juega como forward. De poca resistencia, pero bueno.

Rodolfo Peralta: es uno de los mejores halfs. Se formó en «La Libertad».

Alberto Hütt.—Es el mejor halfs de la Sociedad.

Muy resistente y su juego en el lado izquierdo le distingue. Patea con mucha seguridad.

Forwards.—Luis Valerio, muy rápido, veloz y fuerte.

Rafael Castillo. Jugador nuevo de grandes esperanzas.

Joaquín Manuel Gutiérrez es el mejor forwards de la República. Sus punteos son muy seguros.

Pedro Quirce.—Bastante bueno. Se distingue por su agilidad con la cabeza.

Guillermo Serrano.—Es uno de los mejores forwards extremos izquierdos del país. Con su hermano Alfredo (ausente del país) constituía, como los hermanos Arguedas, un ataque peligroso para sus contrarios.

Nota final.—La Libertad lleva una magnífica defensa y la Sociedad Gimnástica un admirable ataque. Tales son las condiciones de los jugadores a nuestro juicio.

CRONISTA DEPORTIVO

ca, Linea Vieja. Lucila Bermúdez, San José. Ricardo Fallas, Limón.

SALIDAS

Ester Barrantes, San José. Pacífica Calderón, San José. Manuel González, San José. Ernesto Morales, San José. Adán Trejos, Quebrada Honda. Benjamín Torres, Puriscal. David Solís, Escasú. Elisa Méndez, Siquirres. Daniel Bonilla, La Barranca. Joaquín Barquero, Peralta. María Durán, La Uruca. Virginia Chaves, Desamparados. Francisca Espinosa, Santa Cruz

LA INFORMACION DEL DIA

Operación

Ayer se le practicó una delicada operación con bastante éxito, a la señorita Basilia Zeledón, vecina de Grecia.

Deseamos a la estimada paciente su pronta y completa mejoría.

Paseo a Pavas

Hoy estuvieron de paseo en el distrito de Pavas, el 4º y 5º grados de niñas que dirigen las señoritas María del Rosario Cubero y Emilia Herrera.

En Cartago

En misión de su cargo, estuvo ayer en Cartago el Ilmo. Sr. Obispo, don Juan Gaspar Stork.

Regresó en el tren de la tarde.

Comida y baile

La Sociedad Gimnástica, para celebrar el aniversario de su fundación, amén de varios matches que organiza, dará una gran comida y un baile en los elegantes salones del Centro

La cuota para esos actos es de ₡ 4.00 por persona.

Accidente

En la esquina de don José Garnier, en la calle de la Sabana, se volcó ayer una volanta en que viajaba una familia italiana. Un niño resultó con una pequeña herida.

La velada del 14

En el Teatro América se dará una gran velada el próximo 14 del corriente, en homenaje a la Colonia Francesa.

El programa es muy variado y atractivo.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Ultimos cablegramas

LONDRES, 11.—Avisan de Amsterdam por vía Telegraph que el Kaiser ha resuelto pedir la dimisión de Helferrich y Zimmermann.

COPENHAGUE, 11.—Se inruma que Zimmermann y von Capelle dimitieron como resultado de la crisis que se ha presentado como consecuencia de la seria desavenencia suscitada por la política de la guerra y los submarinos, discusión que fué precipitada por los liberales. Bethmann y von Stein se opusieron enérgicamente a la paz sin anexiones o sin indemnizaciones. Von Stein leyó una carta de von Hindenburg en que aprueba los submarinos.

NEW YORK, 11.—Marcharon de esta ciudad para destinos desconocidos todos los enviados rusos a excepción de los representantes del ejército.

PARIS, 11.—La próxima conferencia de la entente discutirá además de la cuestión de los Calcanes, todos los asuntos relacionados con la guerra. No se han nombrado aun los delegados.

WASHINGTON 11.—La embajada italiana anuncia que una de las primeras cuestiones que se discutirá con Grecia en las negociaciones que se entablaron con el fin de promover la mayor armonía; incluirá la evacuación de Janina. Probablemente la defensa del territorio griego fuera de Salónica se encargará al ejército griego.

MEXICO, 11.—Carranza se ha dirigido al Congreso pidiéndole autorización para negociar nuevo empréstito de 50 millones de pesos, suma que se utilizará en la rehabilitación de los ferrocarriles.

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR,

Un libro que interesa a todos

ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñar a leer a Roberto

Hierro usado para techo

y en buen estado se compra al contado por quintal o por planchas y a precio moderado. En esta oficina informarán.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Rafael Calderón, San José. Ana Porras, San José. Juan Torres, San José. Víctor Montanaro, San José. Juan José Méndez, San José. Bienvenido Leitón, San José. Ana Cabezas, San José. Remigio Barboza, La Barranca. Virgilio Villalobos,

Escasú. Enrique López, Talamanca. Cruz Arias, Coronado. Teresa Vega, Palmare. Rafael Valverde, San Marcos. Gabriel Fuentes, Alajuelita. Francisca Brizuela, Montes de Oca. Francisco Agüero, S. Ant. Belén. Raimundo Camacho, Juan Viñas. Rafael Bejarano, Pacayas. Elías Murillo, Sixaola. Bernardino Retana, Piedras Negras. Juan Abar-

Las Píldoras Ureópticas están comprobadas por científicos generalmente reconocidos como un medicamento y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Compárense voluntario en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitarlo.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Pain-killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema desequilibrado. Las principales son:

Hígado Torpe
Eliosisidad
Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.
De venta en todas las droguerías.

NUEVA ERA
Delegados de la Dirección
Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrero.

Conferencia sobre higiene doméstica

Dictada al personal docente de San Antonio de Belén por el Doctor don Miguel Dobles

OBJETO de las habitaciones

Para preservarnos de las inclemencias del tiempo, además de los vestidos, sirven las habitaciones. Pero éstas, no solamente nos proporcionan un abrigo contra el frío, el viento, las lluvias, rigores del sol etc., sino q' son además el sitio en donde se desarrolla la vida de familia, cuya conveniente evolución constituye la base de la salud general y la fuerza y prosperidad del estado. Por esto pertenece a la higiene pública y es uno de los grandes empeños de la misma, procurar que las habitaciones sean sanas, cómodas y agradables.

Una habitación sana y cómoda ha de ser espaciosa, clara, caliente y seca, sin suciedades ni productos morbosos y sin que en su interior esté el aire confinado. Que una vivienda pueda llenar tales condiciones, depende del modo de construcciones, materiales en ellas ocupados, situación, distribución interior, sistema de cubiertas, así como de los medios utilizados para la calefacción (aunque aquí por razón del clima no se necesita calefacción especial) ventilación, alumbrado, separación de las aguas sucias y deyecciones, y por último, de la limpieza y cuidado de los habitantes.

El suelo sobre el cual se debe construir una casa ha de ser seco, es decir que tenga buen drenaje y estar completamente libre de substancias en descomposición y de exhalaciones nocivas. Los suelos más apropiados al efecto son los limpios, duros, areniscos y algo más elevados que el aflujo de las aguas.

La casa ha de situarse de manera que nada impida en ella la penetración de la luz (ojalá rayos solares) y del aire. Una casa construida en sitio ancho y libre por todos lados es preferible generalmente a otra situada en una calle o lugar estrecho.

Los materiales de construcción han de ser bien seleccionados por persona competente. Para juzgar de los materiales de construcción desde el punto de vista higiénico, hay que fijarse principalmente en su porosidad y facilidad de desecación. A través de los poros de las paredes, se verifica un cierto cambio entre el aire de la casa y el exterior.

Por razón de los movimientos sísmicos, las construcciones hoy tienen que ser muy diferentes de como antes se usaban.

Además de la porosidad de los materiales, tiene también mucha importancia su sequedad, pues ésta es una cualidad indispensable para la salud.

La humedad obstruye los poros, disminuyendo así la cantidad de aire que contienen las paredes, las cuales, al hacerse mejores conductoras del calor, pierden en parte el poder aislador que tenían, lo que contribuye a que las habitaciones húmedas sean frías. Una pared húmeda se siente siempre fría y las de reciente construcción, que aún no se han secado, suelen estar rodeadas de un aire húmedo. La humedad

favorece la proliferación de los hongos, como el del moho, lo que hace que el aire tome un olor particular a húmedo y además, estos hongos se adhieren a objetos que hay en la casa, al pan y a otros comestibles, los cuales se descomponen; no siendo inverosímil que los agentes que producen varias enfermedades encuentran en las paredes húmedas condiciones muy abonadas para su desarrollo y multiplicación.

No se debe ocupar una casa recién construida hasta que no se haya secado bien manteniendo las puertas y ventanas abiertas (tres o cinco semanas).

Proceder de otro modo sería poner en peligro la salud de sus moradores.

Todos los revestimientos de las paredes expuestas a la intemperie se van deteriorando poco a poco hasta que éstas llegan a hacerse permeables, por lo cual hay que renovarlos de tiempo en tiempo. Entre las pinturas de las paredes, las que menos evitan la penetración del agua son las de cal, y las que más la evitan son las al óleo.

Las paredes de las habitaciones se pintan con colores a base de cal o al óleo, o bien se empapelan. El estucado es muy recomendable, con la objeción de que resulta bastante caro.

Los tapices coloreados con substancias venenosas, especialmente aquellas que contienen arsénico, ofrecen un serio peligro para la salud.

Como medida primordial de higiene debe verse que las habitaciones tengan suficiente aereación y que haya buena luz, ojalá, como antes dije, le penetren los rayos del sol.

Como en muchas viviendas el pequeño espacio disponible no puede satisfacer las necesidades de aire de sus habitantes, las ordenanzas de policía urbana de Berlín prescriben que los locales que hayan de servir para la permanencia de personas, sean aireados y con una elevación mínima de 2,80 metros.

Por el contrario, en las moradas privadas, la economía doméstica obliga muchas veces a aprovechar demasiado el espacio disponible, poniéndose con ello en abierta oposición con las reglas de higiene, así es que el espacio de 15 a 16 metros cúbicos de aire que tiene en su cuartel cada soldado alemán, no lo poseen muchas personas en sus casas.

Ya en la conferencia que os di acerca de Respiración y Ventilación —en abril— expuse de manera más extensa lo que a buena aireación en las habitaciones se debe acatar; cuanto a claridad de ellas, diré: la luz es apetecida por todos; conserva la salud en las viviendas donde abundantemente penetra, facilita el trabajo que se hace con mayor gusto y alegría en los locales bien iluminados; el enfermizo, para recrearse con ella, deja gustoso su cama y se acerca a la ventana de su cuarto; en fin, donde hay luz sufi-

ciente no se padece de la vista. La luz del sol, penetrando hasta los más escondidos rincones de una morada, es un gran elemento de limpieza y destruye en un instante los pequeños e invisibles organismos vivientes que son causa de las putrefacciones, fermentaciones y por ende de enfermedades. Por el contrario, la obscuridad es auxiliadora inseparable de la suciedad y el polvo; la falta de luz deprime el espíritu y obliga a los ojos a forzar su trabajo, causando gradualmente una disminución de la potencia visual. Las habitaciones, pues, deben estar alubradas por la luz del día con la mayor liberalidad y durante el mayor tiempo posible, oscureciendo únicamente cuando es preciso preservarnos de una luz demasiado intensa. En los lugares donde sea dificultosa la penetración de la luz, las pinturas blancas aumentan el grado de claridad.

Limpieza de las habitaciones. Separación de las inmundicias. La morada que ha de ofrecerse al hombre como lugar de reposo y agradable permanencia, debe ante todo ser limpia. El polvo, la suciedad, los malos olores, el aire corrompido han de ser considerados como enemigos de salud humana, por lo que su separación y alejamiento de los departamentos habitados es uno de los más importantes asuntos que incumben a la higiene. Pero, no basta barrer, fregar y quitar el polvo, es necesario además, alejar muy cuidadosamente de la morada y sus inmediaciones toda basura y restos de la preparación de los alimentos, así como nuestras propias deyecciones y excreciones.

Ha de pensarse en destruir, por medio de la combustión, la sucie-

dad procedente del barrido y los restos de la cocina (basura), pero se tropezó con el inconveniente de que gran parte de éstas arden con dificultad, o son del todo incombustibles, lo cual aumentaría excesivamente el costo de dicho procedimiento; esto hace, pues, necesario colocar las basuras en cajas o vasijas para alejarlas diariamente de las habitaciones. Cuando tales materias están durante algún tiempo acumuladas en las casas o cerca de ellas, entran en fermentación, se descomponen desarrollando gases de muy mal olor que impurifican la atmósfera de las habitaciones.

Las deyecciones humanas es preciso alejarlas de la casa. Hay varios sistemas de excusados como los de tierra tapados, los asépticos y luego los que se usan hoy mucho que son aparatos de losa y que el agua es el vehículo que transporta las heces a cloacas, a estos se les llama además inodoros. Los de hueco en el suelo presentan los inconvenientes de producir el consiguiente mal olor y que si hay una fuente en su vecindad la contaminan y pueden ser para causa de enfermedades.

También debemos de cuidar que, si acaso, hubiere pocilgas o gallineros, del mismo modo que pesebres, se tengan éstos a buena distancia de las habitaciones para de esa manera evitar los malos efectos de inconvenientes emanaciones que necesariamente resultarían de tales criaderos o viviendas de animales. Es bien conocido el hecho de que ciertas moscas que pican ganado o caballos, traspasan enfermedades a las personas, como por ejemplo, el antrax, el tórvalo, la actinomicosis, etc.

Concluirá

Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva B. tica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Oimutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZÚCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Niehaus.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE